
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 388
от 4 июня 2023 г.

Троица

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ТРОИЦА ЕДИНОСУЩНАЯ 
И НЕРАЗДЕЛЬНАЯ

Отец, Сын и Святый Дух имеют одно естество, одну природу, одну сущность. Люди имеют тоже 
одно естество, одну природу.

У Отца, Сына и Святого Духа одна мысль, одна воля, одни действия. Что желает Отец, того жела-
ет Сын, того желает и Дух Святый. Что любит Сын, любит и Отец и Дух Святый. Что приятно Духу 
Святому, приятно и Отцу и Сыну. Действия Их также едины, все совершают совместно и согласно. 

Не то у людей. У них постоянные разномыслия, различные желания. Уже у малого ребенка про-
являются свои желания, своенравие, непослушание любящим его родителям. Вообще же между 
людьми почти нет одинаковых мнений, наоборот, постоянные разделения во всем, вражды, ссоры 
между отдельными лицами, войны между народами. 

Освобождаясь от греха, мы приближаемся к Богу и, наполняясь от Него благости, ощущаем свое 
единство с остальными людьми. То единство далеко несовершенное и неполное, т.к. в каждом 
остается какая-то доля греха. Чем ближе мы к Богу, тем ближе друг к другу, подобно, как лучи 
тем ближе друг к другу, чем они ближе к солнцу. В грядущем Царствии Божием будет единство, 
взаимная любовь и согласие. Святая Троица же всегда неизменная, всесовершенная, единосущная 
и нераздельная. 

Святитель Иоанн Шанхайский



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 388 от 4 июня 2023 г.
2

«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, 
океан служит началом для всех вод земных. Писания 
отцов соединяются все в Евангелии; все клонятся к 
тому, чтоб научить нас точному исполнению за-
поведаний Господа нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилеж-
но; с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, но, 
если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и не-
сколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу его. 
А когда садишься читать или слушать читающего, по-
молись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! 
Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услышать 
мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить волю 
Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой от 
меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 
18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просве-
тил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение
евангелие от иоанна

(глава 7, стихи 37-52; глава 8, стих 12)
7:37 В последний же великий день праздника стоял 
Иисус и возгласил, говоря: кто жаждет, иди ко Мне и 
пей.
7:38 Кто верует в Меня, у того, как сказано в Писании, 
из чрева потекут реки воды живой.
7:39 Сие сказал Он о Духе, Которого имели принять ве-
рующие в Него: ибо еще не было на них Духа Святого, 
потому что Иисус еще не был прославлен.

СЛОВО БОЖИЕ 7:40 Многие из народа, услышав сии слова, говорили: 
Он точно пророк.
7:41 Другие говорили: это Христос. А иные говорили: 
разве из Галилеи Христос придет?
7:42 Не сказано ли в Писании, что Христос придет от 
семени Давидова и из Вифлеема, из того места, откуда 
был Давид?
7:43 Итак, произошла о Нем распря в народе.
7:44 Некоторые из них хотели схватить Его; но никто 
не наложил на Него рук.
7:45 Итак, служители возвратились к первосвящен-
никам и фарисеям, и сии сказали им: для чего вы не 
привели Его?
7:46 Служители отвечали: никогда человек не говорил 
так, как Этот Человек.
7:47 Фарисеи сказали им: неужели и вы прельстились?
7:48 Уверовал ли в Него кто из начальников, или из 
фарисеев?
7:49 Но этот народ невежда в законе, проклят он.
7:50 Никодим, приходивший к Нему ночью, будучи 
один из них, говорит им:
7:51 судит ли закон наш человека, если прежде не вы-
слушают его и не узнают, что он делает?
7:52 На это сказали ему: и ты не из Галилеи ли? 
рассмотри и увидишь, что из Галилеи не приходит 
пророк.
8:12 Опять говорил Иисус к народу и сказал им: Я свет 
миру; кто последует за Мною, тот не будет ходить во 
тьме, но будет иметь свет жизни.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, 
сподобивый мя недостойнаг  о Божественная Твоя 
словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слыша-
ти; сим убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в 
покаянии настоящия сея жизни прейти нощь, от 
всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и не-
видимых враг. 
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ЕВАНГЕЛЬСОЕ ПОУЧЕНИЕ

А ВЫ К ДУХУ СВЯТОМУ ОБРАЩАЛИСЬ?
После Вознесения Господа нашего Иисуса Христа 

апостолы с надеждой и упованием ждали, когда 
исполнится обетование Спасителя, сказавшего им: 
Пошлю вам иного Утешителя, Духа Святого, который 
наставит вас на всякую истину и возвестит вам все, что 
Я говорил вам (Ин.16:5). На пятидесятый день после 
Воскресения Христа Его ученики находились в Сион-
ской горнице, молились, вспоминали жизнь Спасите-
ля. И говорится в Писании: Дух Святой сошел на них 
в виде огненных языков и почивал на голове каждого 
из них (Деян.4:31). Пришел Дух Святой, чтобы завер-
шить то, что начато было Спасителем: сделать апосто-
лов способными к проповедованию Евангелия всему 
миру, передать людям те Божественные дары, кото-
рые Сын Божий приобрел для них Своими Крестными 
страданиями.

Апостолам была дарована благодать понимания 
Священного Писания, глубин Божественной жиз-
ни. Так простые рыбаки, не знавшие элементарной 
грамоты, смогли говорить на языках того народа, к 
которому приходили с проповедью Евангелия. Апо-
стольские Деяния свидетельствуют, что народы услы-
шавшие проповедь апостолов — парфяне, фессалони-
кийцы, малоазийцы и другие, были поражены — как 
они говорят на их языках. А это был дар ради того, 
чтобы Слово Божие распространялось среди всех на-
родов. Не книжные, не ученые, апостолы проповедали 
по всему миру. Основали Церкви: один — в далекой 
Индии, другой — в Малой Азии. Апостол Андрей до-
шел до русских земель, а апостол Павел — до Испа-
нии. Весь тогдашний мир был просвещен проповедью 
о Воскресшем Христе Спасителе.

Праздник Сошествия Святого Духа на Апостолов 
имеет еще два других названия — День Святой Трои-
цы и Пятидесятница. Этот день считается днем рожде-
ния Церкви. Вместо Христа Спасителя, Который жил, 
действовал, проповедовал среди учеников, сейчас 
реальным образом пребывает Дух Святой — Третье 
Лицо Святой Троицы. Мы различаем в Троице Бога 
Отца, Бога Сына, рожденного от Бога Отца, и разли-
чаем Бога Духа Святого, исходящего вечно от Бога 
Отца. Такова наша Троица — не имеющая ни начала, 
ни конца, непостижимая, всеблагая, всесовершенная, 
всегда пребывающая и никогда не перестающая быть, 
дающая бытие и свет этому миру. Человек не может 
смотреть на солнце без каких-либо вспомогательных 
средств. Так непостижимо и существо Святой Троицы, 
но единственное открыто нам, что Бог есть Любовь 
и познается любовью. Вот поэтому, если мы хотим 
познавать Бога и соединяться с Ним, тогда должны 
иметь смыслом своей жизни любовь. Любовь — един-
ственная дверь, через которую мы можем вступить в 
Святая Святых и стать достойными «зреть» непри-
ступную красоту Святой Троицы.

Блаженный Августин об этом так сказал: «Там где 

любовь, там и Троица».
В истории Русской Церкви известен случай откро-

вения Святой Троицы иконописцу Андрею Рублеву. 
Неизвестно, как ему была явлена непостижимая тайна 
Святой Троицы, но ее отражение мы чувствуем, всма-
триваясь в великую икону святого Андрея. Каждый 
помнит ее, помнит — как Лица склоняются друг перед 
другом так, что невозможно постичь, кто из них пер-
вый, а кто последний, потому, что все они в «вечном 
движении любви». Вот и мы с вами, глядя на образ 
Святой Троицы, должны понимать, что христианами 
можем быть только тогда, когда помним, чей образ 
мы в себе носим. Носим же мы в себе образ Святой, 
Единосущной, Животворящей и Нераздельной Трои-
цы. Когда мы себя осеняем крестным знамением, ког-
да мы складываем персты вместе во имя Отца и Сына, 
и Святого Духа, значит, в этот момент, мы осеняемся 
благословением Пресвятой Троицы. Поэтому перед 
каждым делом для успешного его совершения надо 
осенять себя крестным знамением.

Когда мы размышляем о тайне Святой Троицы, то 
нам хотелось бы получить какой-то Ее образ и пред-
ставление о действии Ее Лиц на мир. Некое объясне-
ние об этом нам оставили святые отцы. Так епископ 
Игнатий Брянчанинов говорит, что человек тоже по-
хож на Святую Троицу, он троичен по своему составу, 
ибо у него есть владычествующий ум, воля и чувства. 
Нам дано познание Святой Троицы в подобиях. Солн-
це собою как бы символизирует внутреннее бытие 
Святой Троицы. Яркий, сияющий солнечный круг по-
добен Богу Отцу, Который не имеет ни начала, ни кон-
ца. Из этого круга исходят лучи света, этот свет подо-
бен второму Лицу Святой Троицы — Господу нашему 
Иисусу Христу, который светом Евангелия просветил 
весь мир. И еще от солнца исходит тепло, оживляю-
щееи согревающее каждого из нас, каждую травинку 
на земле. Вот эта теплота солнечная подобна третьему 
Лицу Святой Троицы — Духу Святому, животворяще-
му, согревающему каждого человека, который стре-
мится к познанию истины.

Известен такой случай, показывающий предел по-
знания тайны Троицы.

Однажды блаженный Августин размышлял о Свя-
той Троице и хотел человеческим умом понять всю 
Ее полноту и тайну. Прохаживаясь по берегу моря, он 
увидел юношу, который выкопал в песке маленькую 
яму, черпал ведром воду из моря и переливал в эту 
ямку. Блаженный Августин спросил его, что он делает. 
Юноша ответил: «Я хочу море перелить в эту ямку». 
Святой Августин говорит ему: «Это же невозможно». 
И услышал в ответ: «А ты, Августин, как своим немощ-
ным, ограниченным, человеческим естеством пыта-
ешься проникнуть в тайну Святой Троицы? Не мудр-
ствуй, а лучше в простоте и искренним сердцем верь 
Пресвятой Троице и поклоняйся Ей в духе и истине». 
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Так через Ангела, явившегося в виде отрока на мор-
ском берегу, блаженному Августину было открыто, что 
не богословствование нужно нашему Господу, а наипа-
че всего чистая вера и дела во славу Божию.

Посмотрите внимательно на икону Сошествия Свя-
того Духа на апостолов и обратите внимание: Святой 
Дух сошел не по отдельности на Петра в Иерусалиме, 
на Иакова на Иордане, на Матфея в Назарете — нет. 
Он сошел, когда они все вместе были в молитве, еди-
ным братством, когда двенадцать первых апостолов 
получили благословение созидать Церковь Христову и 
являли собою Церковь! Вот туда приходит Святой Дух, 
потому что мы спасаемся не каждый сам по себе, не 
по отдельности, а вместе спасаемся в Церкви, которая 
именуется Телом Христа, в Котором Он Глава, а каж-
дый из нас является маленькой клеткой одного живо-
го организма. И если мы хотим действительно жить в 
благодати Святого Духа, то должны составлять брат-
ство — настоящее, сущностное. Если же мы не имеем 
тесного, реального общения и соединения, содруже-
ства, хотя бы в мысленной молитве, то живем раздель-
но от других людей.

Окинем взглядом свою жизнь: есть ли у нас двенад-
цать братьев и сестер, так же близких нам, как родные 
братья? Куда, в какое единство будет приходить Свя-
той Дух? Вряд ли таким единством живут люди, но 
к этому нужно стремиться. Потому что, как поется в 

День Святой Троицы на праздничном богослужении: 
«Святым Духом всяка душа живится и чистотою воз-
вышается, светлеется Троическим единством». Толь-
ко в единстве, в цельности, в дружбе, в соединении 
во имя Христа придет благодать Святого Духа, когда 
ты реально для кого-то брат или сестра. Христианство 
есть общая жизнь, единомышление, при котором еди-
нение людей можно уподобить единству Лиц Пресвя-
той Троицы.

Дух Святой со дня Пятидесятницы живет в нашей 
Церкви, в святых Таинствах, и через них восстанав-
ливает в нас образ Божий. Порой это непостижимо 
человеческому уму, но сердцу дано знать Духа Свято-
го. Каждый из нас знает такое слово «благодать». Это 
слово человек познает, когда вдруг к нему приходит 
сила, и он реально ощущает ее — сила со стороны, 
Божественная энергия, мы ее именуем «благодатью 
Божьей». С ней мы хоть иногда, но соприкасаемся в 
молитве, в Церкви, через чтение Евангелия, через Та-
инства. Когда человек беседует в Духе с Богом, тогда 
он исполняется благодати Божьей, которая выража-
ется в чувстве умиления. А что такое чувство умиле-
ния? Мы познаем, что Господь любит нас грешных, 
и за это проливаем теплые слезы умиления. Когда 
человек чувствует любовь Божью и понимает, как да-
леко он отстоит от Бога, то исполняется неизреченной 
благодати. Когда в руки попадет книга святого отца, в 
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который неожиданно приоткроется глубина духовной 
жизни, тогда мы тоже чуть-чуть приобщаемся этого 
веяния Святого Духа, Которого Бог послал в этот мир 
— просвещать и готовить его для Царствия Божьего. 
Это ощущение посещения нас Святым Духом — явно 
происходит в Таинствах нашей Церкви, особенно в Та-
инстве исповеди и в Таинстве причащения.

Каковы же плоды благодати Духа Святаго? Об этом 
говорит апостол Павел: Плод же духа: любовь, радость, 
мир, долготерпение, кротость, милосердие, вера, кро-
тость, воздержание (Гал.5:22-23). И еще слова апо-
стольские призывают нас не подвергаться совершенно 
другому духу, не духу благодати, а духу мира сего, пло-
ды которого — раздражение, гнев, самолюбие, эгоизм, 
немилосердие, несострадательность. Святитель Васи-
лий Великий сказал: «Как пчелы боятся дыма, так и 
Дух Святой не живет в сердцах гневливых». Если в нас 
мирность, значит, и мирность вокруг нас.

Наш христианский долг — наблюдать за тем духом, 
который у нас. Как часто мы слышим такие слова: «Он 
не в духе». Вот именно, не в духе, потому что тот, кто 
в мире душевном, тот в духе, в Духе Христовом, в Духе 
Божьем. И божьего человека, прежде всего, отличает 
мирность, спокойствие, доброжелательность, когда 
из любого сложного положения он ищет выход, про-
являя всепрощение и терпение, идя на компромисс и 
уступки. Старец Амвросий Оптинский говорил: «Тот, 
кто уступает, тот приобретает». Он приобретает рас-
положение и доверие другого человека, приобретает 
мир и согласие в отношениях с окружающими, что 
чрезвычайно важно в повседневной жизни, особенно 
в семье. И не будем забывать наставление святого апо-
стола Павла: Друг друга тяготы носите и тако испол-
ните закон Христов (Гал.6:2). Как мы, современные 
христиане, далеки от этого! Но Церковь, как больница, 
приходит на помощь, чтобы мы понемногу научились 
думать об этом и к этому стремиться.

Дух Святой — это сила, благодать, которая дана 
Церкви, и через Церковь мы можем приобщиться к 
этому источнику и продолжать жизнь Церкви за ее 
пределами. Вот тогда кусочек рая мы понесем домой с 
собой, потому что рай не где-то там или здесь, но, если 
его не будет в сердце, его нигде не будет.

И если в твоей душе с литровым объемом будет хотя 
бы 10 граммов добра, то 990 граммов благодать доба-
вит, чтобы полна была твоя душа. Но 10-то граммов 
надо иметь! Господь все готов нам дать, только был бы 
сосуд нашей души не дырявый, готовый с благодарно-
стью воспринять силу Божью и хранить ее в чистом и 
наполненном любовью к Богу и людям сердце.

В виде огня, огня согревающего и просвещающего, 
Дух Святой сошел на апостолов. Это образ существо-
вания Духа Святого, образ всей христианской жизни, 
в которой мы должны гореть любовью к Богу и ближ-
ним. Недаром в Церкви всегда горят лампады и свечи, 
как символ огненных языков Святого Духа, Сошедше-
го в этот мир, чтобы его оживить, согреть и просветить. 
Вот и в нас, христианах, всегда должен гореть огонь, 
прежде всего, любви, потому, что Бог наш есть любовь. 
Если мы хотим быть похожими, как дети, на своего 
Отца, то в нас должна быть любовь, и не просто лю-

бовь, а огненная — к Богу и к людям.
Каждый христианин в отношении ближних должен 

гореть Духом Святым потому, что когда человек жи-
вет для самого себя, то такой человек тлеет, но когда 
он живет для других — он горит. Святой Василий Ве-
ликий научает нас: «Если ты хочешь жить для самого 
себя, то живи для других, потому что, живя для дру-
гих, ты будешь жить для самого себя». Только в этом 
состоит истинное счастье, радость, покой и ликование, 
которые ни за какие деньги не купишь. Когда мы соби-
раем материальные блага, то мы собираем средства к 
жизни, но когда мы этими земными благами делимся 
с другими людьми, помогаем им в беде или нуждах, то 
это и есть собственно жизнь, и это — плоды благодати 
Духа Святого. Должна быть у нас огненная решимость 
и огненная ревность о славе Божьей, о спасении, о до-
броделании. И как сказал святитель Николай Серб-
ский, добродетель наша должна быть мгновенной: 
задумал доброе дело — сделай его сейчас. Хочешь по-
просить прощения — сделай это без промедления. Не 
откладывай ни на завтра, ни на послезавтра, потому 
что если ты этого не сделаешь сейчас, то не сделаешь 
никогда. Об этой решимости, об этой огненности на 
добро, все мы должны помнить.

Не одних апостолов Дух Святой просветил боже-
ственным светом. Он как божественный наставник 
учит весь христианский мир, и каждую душу, верую-
щую в Иисуса Христа, наставляет на всякую истину и 
на всякое благое дело. «Душа человеческая, оставлен-
ная самой себе, — учит преподобный Антоний Вели-
кий, — столь слаба, что когда дух злобы нападает на 
нее или чувственное желание, она редко может про-
тивиться им, а потому сама собой она не может вос-
ставить себя в первобытное безгрешное состояние». 
И если это так, то долг всякого христианина требует 
постоянно и искренне желать даров Святаго Духа, не-
отступно просить их у Господа.

Задайте любому человеку в храме вопрос: «А хочешь 
ли ты иметь в себе Святого Духа?» Каждый ответит: 
«Хочу». В Священном Писании говорится, что не ме-
рою дает Господь свою благодать просящему, а столь-
ко, сколько просящий может ее вместить. И именно 
в этом заключается несоответствие нашего «хочу» и 
«могу». Мы хотим Святаго Духа — Господь его дает, 
а взять его нам некуда. Нам дается не ограниченная 
ничем Божия благодать, а мы болеем, имеем скорби 
и несчастливы в своей жизни. Как у любого человека 
в доме для всего есть свое место, так и в нашей душе 
должно быть свое место для Духа Святого. Попробуйте 
в свою квартиру на шестой этаж поставить автомобиль 
— он туда не войдет. И каждый поймет: «В квартире 
для моей машины места нет, а место для нее есть в гара-
же». Так и в своей душе мы зачастую путаем квартиру 
и гараж, складываем в душу всякие ненужные вещи, и 
не оставляем в ней места для того, что ей действитель-
но необходимо — для Духа Святого. Сколько лишнего 
и ненужного в нашей душе! Все это надо выбросить! И 
без храма, без помощи Божией разобраться, что лиш-
нее, а что — нужное, зачастую нам не удается.

Когда юноша и девушка хотят соединить свои жизни, 
обычно он говорит ей: «Я тебя люблю». А что она ему 
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отвечает? «Докажи». И юноша начинает доказывать: 
покупает цветы, аккуратно подстригается, старается 
выглядеть красиво, читает ей стихи, свои или чужие, 
ну, частушки, на худой конец. Так же и мы, когда чи-
таем в Евангелии слова Господа «примите Дух Свят», 
должны доказать, что хотим его иметь. Как это можно 
доказать? Нужно очистить душу покаянием, жить по 
заповедям Божиим, не допускать ничего неполезного 
и нечистого, и после этого уже позвать Дух Святой к 
себе. Ну, как в жизни. Ждете кого-нибудь в гости — 
убираетесь в квартире, накрываете стол. Но челове-
ка-то позвать просто, допустим, позвонили по теле-
фону: «В семь часов у меня». — «Все, понял. Буду». А 
как же нам позвать Святого Духа? Только молитвой. 
«Царю Небесный, Утешителю, Душе истины, Иже вез-
де сый и вся исполняяй, Сокровище благих и жизни 
Подателю, прииди и вселися в ны, и очисти ны от вся-
кия скверны, и спаси, Блаже, души наша». Постоянно 
молиться так и в храме, и дома.

Один старец, выслушивая на долгих исповедях 
скорбные обстоятельства жизни и болезней, однаж-
ды полушутя спросил: «А вы к Духу Святому обра-
щались?» Человек удивился: «Это как, батюшка?» 
— «Столкнувшись в этой жизни с неправдой, униже-
нием, нечистотой, читай про себя „Царю Небесный”. 
Заболел, и нет помогающего тебе в болезни доктора 
медицинских наук — читай „Царю Небесный” уже 
вслух. Если не можешь уже терпеть телесной или ду-
шевной боли, тогда кричи: „Царю Небесный!” Если 
стало полегче, разрешилась какая-либо жизненная 
ситуация, ушла боль телесная, скорбь, тогда пой — 
„Царю Небесный”. Когда приблизилось время перехо-
да в жизнь вечную, и ты чувствуешь свою негодность 
и греховность, сокрушайся и плачь: „Царю Небесный”. 
Для всякой минуты нашей жизни подходит эта молит-
ва призывания и благодарения Духу Святому за то, что 
выполнил Он святое послушание от Бога Отца и Го-
спода нашего Иисуса Христа — освятил, омыл, защи-
тил нас Божьею благодатью».

Каждый человек имеет в себе дух, подобно тому, как 
в Троице есть Дух Божий. И наш дух живится, укрепля-
ется Святым Духом и в свою очередь животворит душу 
и тело, но только при тесном взаимодействии с Боже-

ственным Духом. «Стяжание Духа Святого — истинная 
цель нашей жизни», — так говорит нам преподобный 
Серафим Саровский. Чтобы сподобиться постижения 
догматов и самому непостижимого из них, догмата о 
Троице, наш ум должно посвящать служению Богу, 
добру и истине, и настолько познавать «вечное движе-
ние любви» Лиц Святой Троицы, насколько мы при-
общены к Божественной Троице делами любви и ми-
лосердия. Прежде всего, волю свою каждый человек 
должен предавать Богу, борясь со своими страстями и 
похотями, потому, что только тот, кто распинает свою 
плоть, борется с пороками, только такой человек отда-
ет свою волю Богу. И чувства наши должны мы также 
посвящать Единому, Непостижимому Богу, призывая 
в свою жизнь благодать Святого Духа.

Те люди, которые собрались строить Вавилонскую 
башню, которые хотели утвердить свое имя на земле, 
захотели уподобиться Богу — их Господь лишил спо-
собности понимать иностранные языки, а значит и 
друг друга, что привело к рассеянию этих племен. И 
вот перед нами Апостолы, собравшиеся ради единства 
всех людей, ради создания Церкви. Господь дает им 
понимание других языков и, через это они все народы 
привели к познанию Евангелия, к Церкви Христовой. 
Ведь Церковь — это приобщение к Пресвятой Троице, 
это место, где присутствие Христа и освящающая сила 
Святого Духа служат восстановлению соборности че-
ловеческой природы.

Будем призывать в нашу жизнь Святого Духа, Уте-
шителя, чтобы в нас горел огонь любви к Богу, чтобы 
мы исполнялись верности и единства по образу Свя-
той Троицы. Будем молиться, чтобы и на нас сошла 
благодать Святого Духа, вразумляющая, умиротво-
ряющая, просвещающая нас, чтобы и мы стали для 
других светом, о котором так сказал однажды препо-
добный Амвросий Оптинский: «Будьте друг для друга 
солнышком, которое всегда просвещает и согревает 
всех людей, которые находятся под его благодатным 
воздействием». Дай Бог, чтобы мы были таковыми че-
рез благодать Святого Духа, которая приходит только 
туда, где единство и мир, где только понимание и лю-
бовь во имя Бога Любви. 

Архимандрит Мелхиседек (Артюхин)

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН
В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:

• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре в течение 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен преподобному Сергию Радонежскому + свеча еженедельно в те-

чение 1 месяца) 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
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НОВОСТИ

ФОРУМ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ПРАВОСЛАВНЫХ ШКОЛ 
В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ

29–30 мая 2023 года Настоятельница Николо-Соль-
бинского женского монастыря игумения Еротиида, 
директор общеобразовательной школы и профессио-
нального колледжа «Добрая школа на Сольбе», вместе 
с группой священников, сестёр и сотрудников по бла-
гословению епископа Переславского и Угличского Фе-
октиста приняла участие в Форуме руководителей пра-
вославных частных школ и гимназий, состоявшемся в 
г. Нижнем Новгороде с участием министра просвеще-
ния Российской Федерации С.С. Кравцова, председате-
ля Синодального отдела религиозного образования и 
катехизации митрополита Екатеринбургского и Вер-
хотурского Евгения, митрополита Нижегородского и 
Арзамасского Георгия и Губернатора Нижегородской 
области Г.С. Никитина.

По окончании пленарного заседания С.С. Кравцов 
наградил игумению Еротииду благодарственным 
письмом Министерства просвещения Российской 
Федерации.

На секционном заседании «Частные православные 
школы и гимназии: актуальные проблемы и пути их 
решения» для директоров, их заместителей и педаго-
гов православных школ игумения Еротиида выступи-
ла с докладом «Опыт открытия средней профессио-
нальной ступени образования».

Помимо общеобразовательной школы «Добрая 
школа на Сольбе», имеющей лицензию, государствен-
ную аккредитацию и бессрочное конфессиональное 
представление, развитую систему дополнительного 
образования, при Николо-Сольбинском женском мо-
настыре с 2016 года существует также колледж «До-
брая школа на Сольбе». На сегодняшний день это пер-
вый и единственный православный колледж Русской 
Православной Церкви, имеющий бессрочное конфес-
сиональное представление от Синодального отдела 
религиозного образования и катехизации. В колледже 
реализуются направления: «Хоровое дирижирова-
ние», «Поварское и кондитерское дело», «Конструи-
рование, моделирование и технология изделий лёгкой 
промышленности». В 2023 году получена лицензия на 
специальность «Экономика и бухгалтерский учёт», до-
полнительное профессиональное образование и про-
фессиональное обучение.

По окончании форума делегация от Николо-Соль-
бинского женского монастыря посетила святые места 
Нижнего Новгорода и Городца, в том числе в том чис-
ле музей святого благоверного великого князя Алек-
сандра Невского. Переславская земля, где располо-
жен монастырь, является родиной святого князя, а в 
Городце он отошёл ко Господу, приняв монашеский 
постриг с именем Алексий в Феодоровском мужском 
монастыре. 
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. Ведь монахами и 
монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как 
бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными свет-
ским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного мона-
шества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Непреходящие ценности Евангелия 
в построении монастырской и монашеской 

жизни во Христе
Вот, мы оставили всё и последовали за Тобою, - говорит 

апостол Петр Иисусу Христу (Лк. 18:28). Таким же об-
разом поступили святые Антоний Великий, Павел Препро-
стый, Мария Египетская и многие другие святые мужи и 
жены, изменив образ своего жительства на столь скорбный 
и жестокий, что порой он выходит за грань человеческих 
возможностей. Но это и есть Евангельский Путь. Если кто 
хочет идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, 
и следуй за Мною (Мф. 16:24; Мк. 8:34; Лк. 9:23). Сегодня 
для большинства людей привычно говорить: «Я несу свой 
крест», имея в виду посланные жизнью обстоятельства - бо-
лезни и трудности. Терпение таких скорбей тоже входит в 
понятие несения креста, если совершается безропотно, но 
этого, по евангельским представлениям, явно недостаточ-
но. «Отвергнуться себя, -говорит святитель Филарет Мо-
сковский, - значит отвергнуть пристрастие к телу и его удо-
вольствиям, к жизни временной и ее благополучию, и даже 
к наслаждениям душевным, черпаемым из неочищенной 
природы, к желаниям собственной воли, к любимым по-
нятиям собственного мудрования. Почему требуется такое 
самоотвержение? Потому что без него желание идти за 
Христом осталось бы несбыточным».

Наиболее благоприятным достижением задачи следования 
за Христом является путь монашеского жития. И монастырь 
– лучшее место для осуществления этой цели, где братство 
и игумен окажут духовную поддержку и укажут правильное 
направление. Именно с восприятием монашеского постриже-
ния, перед новоначальным монахом стоит самая, наверное, 
трудная задача – отвержения себя, мира и всего мирского, ро-
дителей и родственников, друзей и знакомых. Если кто хочет 
идти за Мною, отвергнись себя (Лк. 9:23). За исполнение этого 
слова ему предстоит бороться всю жизнь.

И как же трудно постигнуть не только жизнью, но и умом 
эту задачу! Как часто новоначальный, пытаясь решить ее, 
оказывается перед очень непростым выбором. Но любовь 
ко Христу и чуткое, мудрое руководство духовника-игуме-
на помогает ему удержаться от падения и выстоять в этой 
борьбе. Когда же ему удается постичь это, то, как «жажду-
щий олень», он спешит к месту своего покоя и предает себя, 
через любовь ко Христу, в руки игумена, отца своей новой 
семьи о Христе, то есть монашеского братства. А братство, 
как и всякая семья, с радостью принимает нового члена в 
свои объятия. Все это, конечно, ради Христа и Его любви. 
Отныне главное в жизни нового монаха – видеть перед со-
бой игумена, ставшего для него отцом и старцем. Митро-

полит Лимасольский Афанасий так и говорит, что «всякий 
православный монастырь – это подлинная семья, в ее цен-
тре – отец, окруженный детьми».

Потому игумен, как любящий отец должен иметь не только 
любовь к своей братии, но и мудрость найти индивидуальный 
подход к каждому. Ведь братия в обители могут быть разными 
не только по возрасту и образованию; у каждого есть свое про-
шлое, разное воспитание и культура. Но при этом всех объе-
диняет одна цель – жизнь во Христе: «очиститься от страстей, 
достигнуть действием Божественной благодати просвещения 
ума и обожения». А способ достижения этой цели может быть 
только один – любовь ко Христу: Возлюби Господа Бога твое-
го от всего сердца твоего и от всего разумения твоего и от всей 
души твоей (Мф. 22:37)».

Умудренные опытом отцы сравнивают монашескую об-
щину с подражанием Христу и Его апостолам. В центре 
общины стоит старец – игумен и отец братства, который 
должен заботиться обо всем, что касается монастыря и 
братства, начиная от самых простых, земных вещей и до 
вещей самых сложных, духовных и небесных. И один из 
таких важных моментов жизни общины – молитвенное 
делание и постижение Евангельских истин. И здесь невоз-
можно обойтись без внимания игумена к тому, чтобы мона-
стырь не уклонялся от выбранного пути. Путь этот должен 
основываться на святоотеческой традиции, в центре кото-
рой Христос и Евангелие. Шествие этим путем – не только 
книжные поучения, но и живое общение с духовниками и 
послушание им. Святитель Игнатий (Брянчанинов) гово-
рит, что Евангелие невозможно понять умом, погружен-
ным в плотское мудрование, «Евангелие надо читать жиз-
нию», то есть понять его можно, только если по Евангелию 
жить. «Евангелие, - сказал преподобный Марк Подвиж-
ник, - умом чистым читается; понимается по мере испол-
нения заповеданий его самым делом». Отсюда подлинная 
жизнь монаха часто нелегка и требует от ее совершителя 
ежедневного подвига. И чтобы безопасно совершать свой 
монашеский путь, нужно много душевной крепости и сил. 
Да и много препятствий-искушений встают на этом пути.

Одним из таких искушений может стать надрыв или пе-
реутомление в молитвенном делании послушника или 
новоначального. Святой преподобный Иоанн Лествичник 
учит, что «одна из самых коварных уловок диавола – под-
талкивать монахов к подвигам, превышающим их телесные, 
душевные и духовные силы». От этого братья быстро пере-
утомляются, впадают в телесные болезни, а затем диавол 
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погружает их в ропот и уныние. Здесь большая ответствен-
ность лежит на игумене, который призван направлять сво-
их учеников на верный путь, в особенности новоначальных, 
приступающих к духовной жизни с горячей ревностью, но 
не умеющих разумно распределить свои силы. В этом и дол-
жен проявляться индивидуальный подход к определению 
келейного молитвенного правила, включающего в себя еже-
дневное чтение Святого Евангелия. С одной стороны, игумен 
не должен позволять предаваться подвигам без меры, пото-
му что вскоре братья устанут и сделаются ни к чему не спосо 
бными – ведь и святые отцы говорят, что «все чрезмерное 
от демонов». С другой стороны, не следует чрезмерно облег-
чать келейного молитвенного делания, чтобы и через него 
проявлялся духовный подвиг…

Но и самому игумену необходима поддержка братии, пре-
жде всего их молитвы и послушание. Известно, что игумен 
и братство взаимодействуют по принципу сообщающихся 
сосудов. Если игумен радостен, улыбается, спокоен и в хоро-
шем настроении, то его состояние передается и всей братии, 
все пребывают в радости и хорошем расположении духа. И 
наоборот, если игумен хмур, расстроен, раздражен или ра-
зочарован, тогда и все братство словно погружается во тьму 
этих отрицательных переживаний. Так святой преподобный 
Паисий Святогорец поучал знакомого игумена: «То, что мо-
гут сделать другие, будь то дела житейские, хозяйственные 
и административные, предоставь сделать им. Себе же оставь 
лишь то, что другие сделать не могут или не должны, и пре-
жде всего, духовные обязанности и духовное воспитание 
братьев твоего монастыря». Если в братстве наблюдается 
общая усталость и переутомление, игумен без труда может 
поднять дух братства и вселить в братьев бодрость. Для это-
го он проводит общие беседы, воодушевляя всех духовным 
словом, дает больше времени на духовное делание, благо-
словляет отдохнуть или свободно пообщаться между собой в 
братской атмосфере любви и тепла. При этом игумену необ-
ходимо заботиться и о себе, питать себя молитвой, чтением 
и причастием Святых Христовых Таин, т. е. и самому прово-
дить жизнь в Евангельском Свете, во Христе. Подкреплять 
себя советами опытных игуменов, отцов и братьев, могущих 
выслушать и утешить. Игумен должен хранить крепость сво-
его духовного состояния, поскольку является опорой всего 
монастыря: упадет он, за ним последуют все.

Еще бóльшая опасность, которая может мешать жизни 
во Христе, – это обмирщение. Как пожар уничтожает все 

на своем пути, так и обмирщение полностью уничтожает и 
монастырь, и все братство. Обмирщение может поработить 
различными способами. Оно может проникнуть в наше 
поведение, слова, образ мыслей и, прежде всего, в наше 
восприятие монашеского звания. Монах, где бы он ни на-
ходился, должен мыслить и вести себя как монах, то есть 
как человек, который отрекся от мира и того, что в мире, и 
всецело посвятил себя Богу, который желает и ищет одного 
– Бога. Стремление к мирским знакомствам и связям – это 
падение и деградация для монаха и для братства, которое 
придерживается такого направления. Обмирщением явля-
ется и всё то, что лишает нас простоты и подвижничества 
в нашей повседневной жизни: в убранстве нашей кельи, в 
нашем одеянии, в самих монастырских зданиях.

Обмирщение происходит и из-за неограниченного, не-
осторожного использования техники в монастыре, из-за 
мирских новостей, знакомств, занятий и всего того, что 
привносит в жизнь и образ мыслей братства мирской дух.

Игумен должен неусыпно стоять на страже своей оби-
тели, чтобы не допустить в нее обмирщения. Христос вру-
чил ему Свое стадо, дабы он, не теряя ни минуты, преду-
преждал любое отклонение от Евангельского служения, 
подлинного монашеского предания святых отцов и совре-
менных нам духовных наставников. Должен собственным 
примером вдохновлять монахов следовать по тесному, но 
духоносному пути монашеского жительства во Христе.

Никакая многопопечительность, любовь и ревность к про-
цветанию и укреплению обители, внимание к послушаниям 
и работам для развития монастыря и для облегчения суще-
ствования братии не должны отвлекать от главного – молит-
вы и жизни во Христе. Если происходит так, то это окрадывает 
сердце монашествующего, удаляет его от подлинного духовно-
го делания, то есть обращения внутрь себя, – удаляет от еван-
гельского пути. Превращает монастырь в процветающее эко-
номическое производство, доставляющее материальные блага 
обители. И в конечном итоге, приводит к утрате священного и 
Богом данного безмолвия и непрестанной молитвы.

Игумен как добрый пастырь должен «неусыпным оком» 
наблюдать за братьями и ни в коем случае не позволять 
им искажать и нарушать образ жизни обители. Он дол-
жен заботиться о неукоснительном соблюдении всеми 
монастырского режима дня, где отведено определенное 
время для работы на послушании и для отдыха, чтобы 
оставалось время на уединенную келейную молитву и чте-
ние. Ведь главным в устроении жития как древних отцов, 
так и современного монашества остаются непреходящие 
евангельские ценности. И тогда жизненно переживаются 
слова Христовы: Аз есмь Путь, и Истина и Жизнь. И толь-
ко со Христом возможно то, что невозможно без Него. А 
путь такой: В вас должны быть те же чувствования, что и 
во Христе Иисусе: Он, будучи образом Божиим, не почитал 
хищением быть равным Богу, но уничижил Себя Самого, 
приняв образ раба, сделавшись подобным человекам и по 
виду став как человек; смирил Себя, быв послушным даже 
до смерти, и смерти крестной (Флп. 2:5–8). Научитесь от 
Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем… (Мф. 11:29).

Это малое, что можно почерпнуть из мудрости наделен-
ных опытом святых отцов и искусных игуменов духовно 
крепких монастырей и обителей, устрояющих монашескую 
и монастырскую жизнь во Христе и Его Евангелии. 

Игумен Кирилл (Никитин)
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О МОЛИТВЕ

Молитва – главное содержание жизни православного христианина, потому что через молитву проис-
ходит общение человека со своим Создателем – Богом. В этой рубрике максимально просто и ясно даются 
ответы на вопросы: что такое молитва, зачем нужно молиться и как этому научиться? Автор – митро-
полит Иларион (Алфеев) – рассказывает о молитве «Отче наш», о молитве Иисусовой, молитве в храме и 
дома, за живых и усопших, за близких и врагов.

Православный молитвослов

Молиться можно по-разному, например, своими 
словами. Такая молитва должна постоянно со-

путствовать человеку. Утром и вечером, днем и ночью 
человек может обращаться к Богу с самыми простыми, 
идущими из глубины сердца словами. Но есть также 
молитвословия, которые еще в древности были со-
ставлены святыми, их нужно читать, чтобы учиться 
молитве. 

Эти молитвословия содержатся в «Православном 
молитвослове». Там вы найдете молитвы утренние, 
вечерние, покаянные, благодарственные, найдете 
различные каноны, акафисты и многое другое. Ку-
пив «Православный молитвослов», не пугайтесь, что 
в нем так много молитв. Вы не обязаны все их читать.

Если утренние молитвы прочитать быстро, это за-
ймет примерно двадцать минут. Но если их читать 
вдумчиво, внимательно, отзываясь сердцем на ка-
ждое слово, то чтение может занять и целый час. Поэ-
тому, если у вас нет времени, не пытайтесь прочитать 
все утренние молитвы, лучше прочитайте одну-две, 
но так, чтобы каждое их слово дошло до вашего серд-
ца. Перед разделом «Молитвы утренние» говорится: 
«Прежде чем ты начнешь молиться, постой немно-
го до тех пор, пока не утихнут твои чувства, и затем 
с вниманием и благоговением произнеси: «Во имя 
Отца и Сына и Святаго Духа. Аминь». Постой еще не-
много и только потом начинай молиться». Эта пауза, 
«минута молчания» перед началом молитвы, очень 
важна. Молитва должна вырасти из тишины нашего 
сердца. У людей, которые ежедневно «вычитывают» 

утренние и вечерние молитвы, постоянно существу-
ет соблазн прочитать «правило» как можно скорее, 
чтобы приступить к повседневным делам. Часто 
при таком чтении ускользает главное - содержание 
молитвы.

В молитвослове много прошений, обращенных к 
Богу, которые повторяются несколько раз. Например, 
вы можете встретить рекомендацию прочитать «Го-
споди, помилуй» двенадцать или сорок раз. Некото-
рые воспринимают это как какую-то формальность и 
вычитывают эту молитву на большой скорости. Между 
прочим, по-гречески «Господи, помилуй» звучит как 
«Кирие, элейсон». В русском языке есть глагол «ку-
ролесить», который произошел именно от того, что 
псаломщики на клиросе очень быстро по много раз 
повторяли: «Кирие, элейсон», то есть не молились, а 
«куролесили». Так вот, в молитве не нужно куроле-
сить. Сколько бы раз вы ни читали эту молитву, она 
должна быть произнесена со вниманием, благогове-
нием и любовью, с полной отдачей. 

Лучше посвятите двадцать минут одной молитве 
«Отче наш», повторяя ее несколько раз, вдумываясь 
в каждое слово. Важно проникнуться тем духом, кото-
рым дышат молитвы Отцов Церкви. Не так-то легко 
бывает человеку, не привыкшему подолгу молиться, 
сразу вычитывать большое количество молитв, но к 
этому и не надо стремиться. Вот главная польза, кото-
рую можно извлечь из молитв, содержащихся в «Пра-
вославном молитвослове». 

Митрополит Иларион (Алфеев)
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Протоиерей Александр Маляревский (1857–1934) много сил положил на разработку методик 
воспитания веры и благочестия у детей. Несмотря на то, что общество и подходы к воспита-
нию детей, в том числе и религиозному, заметно изменились, основные идеи остались прежними 
и могут быть полезны современным родителям и воспитателям.

Причащение детей Телом 
и Кровию Христовой

Возможно частое причащение детей Телом и 
Кровию Христовою составляет новое и при том 

самое могущественное средство религиозного вос-
питания. Воспитатель должен твердо помнить, что 
как растение получает главные свои свойства не от 
желания, ухода или искусства садовника, а от все-
могущего слова Того, Кто раз и навсегда заключил 
эти свойства в семени, сказав: да произрастит земля 
зелень, траву, сеющую семя по роду и по подобию 
ее и древо плодовитое, приносящее по роду своему 
плод, так и богоподобные свойства духа человече-
ского поддерживаются и развиваются не усилиями 
только, учением и человеческим искусством воспи-
тателя, а помощью свыше, благодатью Божею, низ-
водимою на детей в таинстве святого Причащения. 
Отсюда возможно частое повторение этого таин-
ства над детьми.

Православные родители не разделяют заблужде-
ния, будто бы от приступающего к сему таинству не-
обходимо требуется сознательная подготовка и не 
откладывают первого причащения до пробуждения 
сознания в ребенке, а обыкновенно причащают на 
другой день после крещения, во дни знаменательные 

в жизни ребенка и семьи и непременно в день рожде-
ния, именин, в праздники Пасхи и Рождества Хри-
стова, а также во время заболеваний ребенка. Жития 
святых полны рассказами о чудодейственной силе 
причащения над больными7.

Смотрите, какими сильными средствами вооруже-
но наше воспитание при самом исходном пункте сво-
ем. Нет нужды, что в рассуждении указанных средств 
многое нам непонятно. Можете ли вы уловить ту ми-
нуту, когда младенец начинает понимать язык ваш? А 
между тем известно, что дитя понимает равно всякий 
язык, на котором только заговорят с ним от рожде-
ния и непременно тот язык и будет для него родным, 
звуки которого отдавались в ушах его, еще младенче-
ских, еще неспособных различать все изменения этих 
звуков. Постараемся же и мы, чтобы язык веры, язык 
боговедения и богопочитания сделался для нашего 
воспитанника языком родным, отечественным. А для 
этого будем говорить с ним этим языком от самой ко-
лыбели его. 

Протоиерей Александр Маляревский 
«Энциклопедия семейного воспитания и 

обучения»
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

Смиренная 
березка

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА
                            
                     Троица

Человеку надобно настроиться:
Все мы суеты не лишены.
Дни от Вознесения до Троицы -
Время серебристой тишины.

Потревожить это созерцание
И сама природа не даёт:
В воздухе зависли восклицания,
Сердце ожиданием живёт.

Десять дней протянется отточие,
Праздники связующая нить,
Прежде чем увидится воочию
То, что невозможно оценить.

И в одну минуту всё сбывается,
Вопреки заученным клише:
Дух Святой на землю посылается
Алчущей и жаждущей душе

Инокиня Мария (Шадрина)

Росли неподалёку друг от друга Дуб и Берёза. С дет-
ства они дружили, но когда стали вырастать, то Дуб 
вырос огромным, а Берёза так и осталась маленькой 
и скромной. Стал Дуб смотреть на Берёзу свысока. Но 
Берёза не унывала. Она играла с ветром и бабочками, 
и такая жизнь её очень устраивала. Под Дубом часто 
отдыхали странники, и в один прекрасный день он 
возгордился и стал говорить сам себе: «Вот, я такой 
большой, у меня раскидистые ветви, подо мной отды-
хают странники. А эта жалкая берёза только и делает, 
что играет, куда ей рядом со мной стоять?» 

Однажды, мимо проходил Ангел. Он был взволно-
ван потому, что Господь послал его выбрать дерево, 
чтобы украсить храм на праздник Троицы. Увидев Дуб 
и Берёзу, он обрадовался, думая, что сейчас возьмёт 
дубовые ветки и это дерево станет символом праздни-
ка Троицы. Но увидев его мысли, отошёл к Берёзке и 
спросил: «Скажи, тебе нравится этот Дуб?» Берёза от-
ветила: «Да, потому что мы друзья». Ангел возлико-
вал: ведь Дуб не любит Берёзу, а Берёза наоборот – лю-
бит несмотря ни на что. И ангел взял Берёзу. 

Дуб спросил: «Почему ты выбрал её, ведь это я кра-
сота всей округи?» Ангел сказал: «Ты горд, в тебе нет 
смирения. А Господь сказал: «Возвышающий сам себя, 
унижен будет, а унижающий себя возвысится.». 

С тех пор храмы на Троицу украшают смиренными 
берёзками, и православные христиане целый год бла-
гоговейно хранят освящённые березовые веточки в 
своих домах возле икон. 

Татьяна Р., 12 лет, воспитанница 
«Доброй школы на Сольбе»
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